
ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ В СЛАВУТИЧЕ
20 марта в Славутиче про

шли общественные слушания 
по обсуждению концептуально
го проекта (технико-экономи
ческого обоснования) нового 
безопасного конфайнмента 
над объектом “Укрытие” Черно
быльской АЭС. В слушаниях 
приняли участие руководители 
и представители Верховной 
Рады Украины, Госкомитета 
ядерного регулирования; Ми
нистерства по вопросам чрез
вычайных ситуаций, Министер
ства охраны окружающей при
родной среды, Министерства 
топлива и энергетики, Минзд

рава, Министерства иностран
н ы х  дел, Национальной акаде

мии наук, проектных организа
ций и отраслевых институтов, 
средств массовой информа
ции, общественного совета го
рода Славутича, горисполкома, 
депутаты Славутичского город
ского совета, ответственные 
работники Черниговской облго- 
садминистрации, представи
тельные делегации Иванковс- 
кого и Полесского районов Ки
евской области.

В рамках подготовки к слуша
ниям были проведены два от
крытых “круглых стола” в Киеве 
и Славутиче, ряд обсуждений в 
профильных министерствах и 
ведомствах, государственных 
надзорных структурах, в научных 
кругах, презентации проекта для 
общественности и средств мас
совой информации. 
  Таким образом, на слуша- 

н и ях присутствовала достаточ- 
н о  подготовленная аудитория. 
Жители Славутича, работники 
Чернобыльской АЭС проявили 
большой интерес к обсуждае
мой теме, приняв самое актив
ное участие в мероприятии не
посредственно в зале, а также 
имея возможность следить за 
ходом слушаний по местному 
телевидению.

Представители заказчика — 
Чернобыльской АЭС, организа- 
ций-проектантов рассказали об 
истории вопроса, технических 
решениях, положенных в основу 
проекта, осветили экологический, 
радиологический, экономичес
кий, другие важные аспекты. 
Было подчеркнуто, что более 
подробно, с максимальной степе
нью детализации, эти аспекты 
должны быть разработаны на 
следующем этапе проектирова
ния — при выполнении деталь
ного проекта, задача же данного 
этапа — концептуального проек
та — показать необходимость и 
принципиальную осуществи
мость строительства НБК при 
безусловном выполнении требо
ваний ядерной и радиационной 
безопасности.

В обсуждении проекта приня
ли участие ученые и производ
ственники, специалисты в обла
сти ядерной энергетики, строи
тельства, радиационной защиты, 
экологии, геологии, медицины, 
представители экологических 
общественных организаций, го
родской общины Славутича.

Именно социальный аспект 
проекта, вопросы создания рабо
чих мест при его реализации, 
радиационной безопасности пер
сонала и окружающей природной 
среды, социальных гарантий уча
стникам строительства и жите
лям города стали одной из глав
ных тем обсуждения.

Другим важным моментом 
обсуждения стало то, что строи
тельство новой защитной обо
лочки над разрушенным четвер
тым блоком Чернобыльской АЭС
— это только первый шаг, необ
ходимое, но отнюдь не достаточ
ное условие для преобразования 
объекта “Укрытие" в экологичес
ки безопасную систему. Выступа
ющие поднимали вопросы о дру
гих важных составляющих этой 
задачи: создании хранилищ для

высокоактивных отходов, разра
ботке и внедрении современных 
технологий извлечения топливо
содержащих масс и их последу
ющей утилизации. Все это — 
очень сложные, длительные и 
дорогостоящие работы, которые 
не под силу решить одной Укра
ине. С учетом глобального харак
тера Чернобыльской катастро
фы, прямой заинтересованности 
народов Европы в обеспечении 
скорейшего преодоления ее по
следствий, мы вправе рассчиты
вать на помощь мирового сооб
щества не только при сооруже
нии НБК, как это предусмотрено 
концептуальным проектом, но и 
на последующих этапах.

С учетом большой обще
ственной значимости работ по 
реализации проекта НБК участ
никами слушаний также было 
предложено создать независи
мую систему информирования 
населения Украины, Европы и 
мира о ходе реализации проекта 
и наладить постоянный обще
ственный контроль за ходом ра
бот. В этой связи признано необ
ходимым обеспечить ежегодное 
проведение общественных слу
шаний по данному вопросу.

Замечания и предложения, 
высказанные в ходе обсуждения, 
были обобщены в итоговом до
кументе — "Рекомендациях об
щественных слушаний”, которые 
будут переданы в Кабинет Мини
стров Украины для учета при при
нятии правительственного реше
ния по данному вопросу. Также 
было принято обращение участ
ников общественных слушаний к 
странам “большой семерки" с 
призывом объединить усилия не 
только для реализации первого 
этапа строительства НБК, но и 
для обеспечения дальнейшей его 
эксплуатации и реализации про
екта по обращению с топливосо
держащими массами.

ИПО ГСП “ ЧАЭС”

20 березня в Славу
тичі за ініціативи міської 
влади пройшли гро
мадські слухання з при
воду техніко-економічно- 
го обгрунтування будів
ництва нового безпечно
го конфайнменту над 
об’єктом ’Укриття” ЧАЕС.

Відкриваючи гро
мадські слухання, 
міський голова Володи
мир Удовиченко наго
лосив, що в ході обго
ворення техніко-еконо- 
мічного обгрунтування 
ми повинні відчути 
відповідальність не 
тільки перед народом 
України, населенням 
Європи, але й перед 
всіма націями світу.

Безумовно, об’єкт "Укриття" є 
загрозою людству і довкіллю. Го
ловна мета будівництва нового 
безпечного конфайнменту — 
підвищення безпеки життя як жи
телів України, Європейського кон
тиненту, так і всього світового 
співтовариства.

Розробка проекту і споруджен
ня конфайнменту є важливою 
справою, але не остаточною. 
Кінцевою метою його створення 
має стати затверджений комплекс 
заходів щодо вилучення паливов- 
місних мас та їх захоронения.

Про історію програми “План 
здійснення заходів на об’єкті “Ук
риття”, екологічні та санітарно- 
гігієнічні аспекти концептуально
го проекту доповів заступник ди
ректора ДСП “ЧАЕС” В’ячеслав 
Фомін. З доповідями виступили 
заступник головного інженера 
Київського інституту “Енергопро- 
ект" В.Я.Шендерович, заступник 
директора НДІ будівельних конст
рукцій ІО.І.НІмчинов, заступник 
директора МНТЦ “Укриття” 
В.М.Щербін, голова Державного 
комітету ядерного регулювання 
України В.В.Грищенко.

Про соціально-економічні ас
пекти, пов’язані з будівництвом та

експлуатацією НБК, інформував 
міський голова Володимир Удови
ченко. Обговорення поставлених 
проблемних питань йшло дуже ак
тивно .і принципово. До виступів 
записалось близько 20 учасників 
слухань. Серед них — члени гро
мадської ради міста, представни
ки науки, медицини, фахівці енер
гетичної галузі. В резолюції зазна
чалось: всі рішення, які прийма
ються з даного питання, мають 
бути нерозривно пов’язаними з 
подальшою безпечною експлуата
цією цього об'єкта, із забезпечен
ням технічними та матеріальними 
ресурсами. Безперечно, це не по
винно бути тягарем лише для Ук
раїни та українського народу.

Природно, що цей унікальний, 
світового значення проект викли
кає увагу громадськості, оскільки 
може стати прикладом об’єднан
ня спільних зусиль у вирішенні 
глобальної проблеми людства — 
подолання наслідків Чорно
бильської катастрофи. Може, 
вперше в Україні є можливість 
висловити громадську думку з 
цього важливого питання. Місія 
кожного з учасників реалізації 
проекту неоцінима.

З урахуванням важливості 
проблеми вважаємо за необхідне

звернутися до Президента Ук
раїни, Верховної Ради України, 
Кабінету Міністрів України, кері
вництва країн “великої сімки”, 
усієї світової спільноти з пропо
зиціями:

1.Звернути увагу на складність 
будівництва нового безпечного 
конфайнменту та величезну відпо
відальність за прийняття управлі
нських рішень на усіх рівнях влади 
щодо створення цього об’єкта.

2. З метою збереження гено
фонду української нації забезпе
чити безумовну безпеку, особли
во радіаційну, для людей, які бу
дуть задіяні в реалізації цього про
екту та населення прилеглих до 
Чорнобильської АЕС територій.

3. З метою вирішення соц
іальних проблем, пов'язаних з 
достроковим зняттям з експлу
атації енергоблоків ЧАЕС та бу
дівництвом нового безпечного 
конфайнменту, забезпечити:

- своєчасне завершення 
об’єктів центру перепідготовки 
персоналу та реабілітаційного 
центру;

- необхідне медичне обслуго
вування працівників, задіяних на 
будівництві та експлуатації ново
го безпечного конфайнменту.

(Закінчення на стор. 2)



ТРУДОВЫЕ ПЕНСИИ 
УВЕЛИЧЕНЫ 

НА 12 ПРОЦЕНТОВ
Начатая по инициативе Кабинета Министров Виктора Януковича и рас

считанная на длительную перспективу пенсионная реформа уже засвиде
тельствовала свое главное преимущество. Внедрена в практику социально 
справедливая система расчетов: кто получал высшую заработную плату, тому 
положена большая пенсия. Благодаря этому часть ветеранов, имевших на 
протяжении трудовой жизни высокие заработки, уже ощутимо улучшили свое 
благосостояние.

Но решить жизненные проблемы всех пенсионеров реформа за короткое 
время, конечно же, не могла. И на первом ее этапе значительная часть лю
дей пока что не получила ожидаемой прибавки к своим доходам. Да и откуда 
им было взяться, если в результате длившихся десятилетиями социальных 
перекосов заработная плата учителей, врачей, работников сельского хозяй
ства и представителей еще сотен профессий искусственно занижалась. По
этому скорейшее повышение жизненного уровня этих наших граждан, заве
рил премьер-министр, будет находиться под постоянной опекой правитель
ства. Нужно не объяснять людям, считает он, почему им невозможно доба
вить денег, а искать решения, как сделать их богаче.

Серьезным шагом на этом пути является недавнее постановление Каби
нета Министров об увеличении суммарно на 12 процентов трудовых пен
сий, ранее повыш енных лишь на 4,2 процента. Перерасчет будет произ
веден с 1 января 2002 года. Недополученные деньги ветеранам будут 
возвращены вместе с текущими пенсиями.

Как заверил глава правительства, возможность следующего в нынешнем 
году увеличения этих пенсий будет определяться по промежуточным эконо
мическим результатам. То есть поставлена задача в первую очередь “подтя
нуть” маленькие пенсии, с тем чтобы все люди старшего поколения ощутили 
благотворное воздействие на их жизнь начавшейся пенсионной реформы.

Главное сейчас — обеспечить постоянную наполняемость Пенсионного 
фонда. С этой целью премьер-министр поставил перед руководителями всех 
рангов задачу в ближайшее время ликвидировать все имеющиеся задол
женности перед фондом, а также ощутимо повысить людям зарплату — ос
новной источник накопления средств для увеличения трудовых пенсий.

Увеличению ресурсов фонда послужит также проводимая правительством  
работа по выведению части экономики из “тени”. Ведь до 40 процентов яко-  
бы убыточных предприятий или вовсе не платят своим труженикам легаль
ной зарплаты, или официально показывают какие-нибудь копейки от нее. То 
есть рассчитываются с людьми зарплатой в конвертах или по запасным ве
домостям, избегая уплаты пенсионных взносов. Следует, однако, заметить, 
что по ходу внедрения пенсионной реформы все больше работающих лю
дей понимают бесперспективность для своего будущего таких отношений с 
работодателями и оказывают на них давление, чтобы те легально оплачи
вали их труд. Ведь без уплаты страховых взносов невозможно надеяться на 
приличную пенсию.

Гарантированное увеличение трудовых пенсий со следующего года 
будет обеспечиваться также их индексацией не менее чем на 20 про
центов прироста средней по стране заработной платы.

Но помимо предпринимаемых государством мер ветеранам до конца года 
стоит попробовать и лично “исправить" свою пенсию. Для этого, обратив
шись в бухгалтерию по месту бывшей работы, стоит взять справку о зара
ботках за пять полных лет подряд, которые наилучшим образом соот
носятся со средней по стране на то время заработной платой (таблицы 
есть в управлениях Пенсионного фонда, а также, поскольку неоднократно 
печатались в газетах, — в бухгалтериях предприятий и организаций, готовя
щих данные для своих ветеранов) и предоставить инспектору фонда по ме
сту жительства. При этом стоит помнить, что пенсионер имеет право изъять 
из этих пяти лет шесть месяцев, не обязательно взятых подряд, кото
рые по суммам зарплат “ портят” общую картину.

Людям же, еще работающим, но вышедшим на пенсию не ранее чем два 
полных года назад, можно представить финансовые документы за два пос- 
лед них года работы.

Ветераны, заверил премьер-министр, могут рассчитывать, что государ
ство сделает все необходимое для улучшения их благосостояния.

Егор ТАРАНЕНКО

З НАГОДИ ПРОФЕСІЙНОГО СВЯТА
21 березня — День працівників житлово-комунального господарства 

і побутового обслуговування населення
Робота підприємств міста, що надають житлово-комунальні та побутові послуги, є важливою в життєдіяльності Сла

вутича.
У переддень професійного свята міський голова зустрівся з трудовим колективом КП “УЖ КГ і обговорив нагальні 

проблеми господарства.
В залі засідань міськвиконкому 19 березня відбулося вшанування кращих працівників КП “ЖКЦ”, КП “УЖ КГ, ПВКП 

“Гранд-Сервіс”, КП "Шарм”, фірми “Люкс”, ТОВ “Слов’янка”, ТОВ "Престиж”, ПП фотосалону "Кодак-центр”, приватних 
структур, які виграли конкурс щодо утримання житлових будинків і прибудинкових територій, ТОВ “Сервіс-Центр”, ТОВ 
“Еско-центр”, ПП “Будівельна компанія “Славутич”, ТОВ “Нормаль-Україна”, ПП “Домінант”, ДП “Еско-Славутич”. Сто 
десять представників комунальної сфери міста були відзначені різними нагородами міського голови.

Людмила ЛЮБИВА, завідуюча Центром інформації

ГРОМАДСЬКІ 
СЛУХАННЯ 

В СЛАВУТИЧІ
(Початок на стор. 1)

4. Використовуючи світовий досвід, створити систему соціальних гарантій 
через страхування працівників від непередбачених наслідків, у тому числі стра
хування робочих місць.

5. Виконати чіткі розрахунки трудових ресурсів, необхідних для створення 
Нового безпечного конфайнменту та кількості робочих місць для експлуатації 
нового об’єкта до вирішення кінцевої мети.

6. Забезпечити безумовне виконання законів України, доручень Президента 
України, постанов та інших нормативно-правових актів Кабінету Міністрів Ук
раїни щодо вирішення соціальних проблем м. Славутича, Іванківського та 
Поліського районів.

Обов’язково передбачити заходи по вирішенню соціальних проблем у по
станові Кабінету Міністрів України щодо затвердження концептуального про
екту будівництва нового безпечного конфайнменту та Загальнодержавній про
грамі зняття з експлуатації Чорнобильської АЕС та перетворення об’єкта “Ук
риття” в екологічно безпечну систему

7. Створити незалежну систему інформування населення України, Євро
пи, світу про хід реалізації проекту нового безпечного конфайнменту.

8. З метою налагодження постійного громадського контролю за реалізацією 
проекту будівництва нового безпечного конфайнменту вважати необхідним про
ведення громадських слухань з даного питання щорічно.

9. Кабінету Міністрів України узагальнити пропозиції, висловлені в ході “круг
лих столів”, обговорень питання про будівництво нового безпечного конфайн
менту та взяти на себе функцію затвердження остаточного проекту будівниц
тва нового безпечного конфайнменту.

Учасники громадських слухань також прийняли звернення до світової 
спільноти.

Проведення цього важливого громадського зібрання висвітлювали засоби 
масової інформації всіх рівнів.

Людмила ЛЮБИВА, завідуюча Центром інформації

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ: 
ПОСЛЕДНЯЯ НАДЕЖДА 
НА ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ

Самым протяженным во времени —  50 минут — оказался доклад пер
вого заместителя генерального директора ГСП ЧАЭС Вячеслава Фомина. 
Презентация проекта, впрочем, была сделана обзорно, в самых общих 
чертах. Представители общественности из вне, пожалуй, впервые осоз
нали, насколько сложна и неоднозначна обсуждаемая проблема.

Всего же выступило более 20 докладчиков

Ролик и постер, специально подготовленные заказчиком проекта — 
ЧАЭС, привлекли, пожалуй, наибольшее внимание гостей форума и 
журналистов. Славутчане “в наглядность” почти не заглядывали

Представители противоположных точек 
зрения —  “общественной” и “официальной” 
— вели себя предельно толерантно по от
ношению друг к другу и по отношению к 
представителям СМИ. Это был тот, нечас
тый, случай, когда журналист мог получить 
ответ на любой заданный вопрос. Журна
листов, правда, было немного...

ЗВЕРНЕННЯ
учасників громадських слухань з приводу техніко-економічного 

обґрунтування будівництва Нового безпечного конфайнменту над 
об'єктом "Укриття" до світової громадськості, урядів країн 

"великої сімки" 
20.03.04. м.Славутич

Дотримуючись Меморандуму про 
взаєморозуміння між урядом України і 
урядами країн “великої сімки” та Комі
сією Європейського Співтовариства 
щодо закриття Чорнобильської АЕС, 
Україна достроково зупинила Чорно
бильську атомну електростанцію. Цей 
крок призвів до цілої низки соціальних 
проблем, у вирішенні яких Україна за
лишилась наодинці з Чорнобилем. Не
залежна, суверенна держава не вин
на, що саме на її території розташова
ний об’єкт, де трапилась велика атом
на біда. Допомога Заходу у вирішенні 
складних проблем не суттєва, особли
во в головному питанні для Славутича
— створенні компенсуючих робочих

місць — на жаль, незначна. Але всі по
винні усвідомити, що “Чорнобиль" існує, 
він поряд, він небезпечний і ні технічні, ні 
соціальні проблеми не розв’язані.

Ми, учасники громадських слухань, 
відповідно до Орхузької конвенції, Ме
морандуму про взаєморозуміння, за
конів України, розглянули представле
ний замовником концептуальний про
ект (техніко-економічне обґрунтування) 
Нового безпечного конфайнменту над 
об’єктом “Укриття" з метою оцінки його 
впливу на безпеку довкілля, соціаль- 
но-економічні та екологічні умови жит
тя нинішнього та прийдешніх поколінь, 
населення як прилеглих до Чорно
бильської АЕС територій, так і Украї-

ни, та всього світу в цілому.
Усвідомлюючи всю складність 

створення і реалізації цього проекту 
та відповідальність перед історією, 
звертаємося до світової громадсь
кості і закликаємо об’єднати зусилля, 
матеріально-технічні та фінансові 
ресурси з метою приведення об’єкта 
“Укриття” до повного безпечного еко
логічного стану та мінімізації наслідків 
Чорнобильської трагедії.

З повагою та останньою надією на 
здоровий глузд

за д оручен н ям  гро м ад ськи х  
слухань голова громадської ради 
з розвитку міста

Володимир УДОВИЧЕНКО

Споры и обсуждения продолжались и в кулуарах... ...и на перекурах



КРАТКОЕ ИЗЛОЖЕНИЕ 
РЕКОМЕНДОВАННОГО КУРСА ДЕЙСТВИЙ

(Начало в №№ 10— 11)
Курс Действий был разбит на три 

фазы.

ФАЗА 1: СТАБИЛИЗАЦИЯ И 
ДРУГИЕ КРАТКОСРОЧНЫЕ МЕРЫ

Задание 1.1: Снижение вероятно
сти аварии обвального разрушения 
посредством стабилизации строи
тельных конструкций. Данная задача 
имеет целью уменьшить риск обваль
ного разрушения вплоть до того, что
бы исключить этот риск полностью, 
путем удаления нестабильных частей 
внутри конфайнмента. Эта задача 
должна быть скоординирована с За
дачами 2.1 и 2.2 Фазы 2.

Задание 1.2: Уменьшение послед
ствий аварии с обвальным разруше
нием. Данная задача имеет целью ог
раничить последствия обвального 
разрушения вплоть до полного устра
нения данного риска. Выбор времени 
(начала внедрения и его продолжи
тельности) должен быть скоординиро
ван с Задачами 2.1 и 2.2 Фазы 2.

Задание 1.3: Повышение ядерной 
безопасности посредством контроля 
и управления критичностью и обраще
ния с содержащейся водой. Данная 
задача связывается с определением 
и внедрением мер по повышению ка
чества контроля и управления критич
ностью и управления обращением с 
содержащейся водой как частью ин
тегрированной системы мониторинга 
и управления.

Задание 1.4: Повышение безопас
ности труда, промышленной безопас
ности  и безопасности окружающей 
среды. Данная задача включает в 
себя обоснование и внедрение соот
ветствующих технических средств по 
проведению мониторинга и обеспече
нию безопасности.

ФАЗА 2. ПОДГОТОВКА К ПРЕОБ
РАЗОВАНИЮ В ЭКОЛОГИЧЕСКИ 

БЕЗОПАСНУЮ ПЛОЩАДКУ.

Задание 2.1: Так как наиболее важ
ные краткосрочные меры связаны с ра
ботами на или внутри “Укрытия” и — 
по оценке — выполнение этих мер свя
зано с очень высокими дозозатратами, 
необходимо соответственно обеспе
чить биозащиту и фиксацию пыли, что 
должно быть выполнено повсюду, где 
практически требуется уменьшить 
уровни облучения работающих в про
цессе данной деятельности. Рекомен
дуется широко использовать цементи
рующее заполнение вследствие нали
чия у него свойств достаточно эффек- 
тивно ослаблять излучение. Обеспече- 
ние доступности к главным скоплени
ям ТСМ, так же как возможность ис
пользования необходимых помещений 
для производства работ на данной и 
последующих фазах, должно быть под 
пристальным вниманием в процессе 
проектирования биозащиты. Реализа
ция данной задачи позволит обеспе
чить значительно более безопасные 
условия труда при проведении работ 
на и внутри “Укрытия”. Данная задача 
должна планироваться в параллель с 
осуществлением краткосрочных мер 
Фазы 1.

Задание 2.2: Проектирование и 
строительство нового конфайнмента с 
эффективно оптимизированными зат
ратами, некоторые типы которого рас
смотрены в настоящем обзоре. Это пре
дупредит или уменьшит утечку радио
активных материалов во время частич
ной разборки кровли и нестабильных 
частей, что включено в объем данной 
задачи. Завершение данной задачи су
щественно устранит риск обвального 
разрушения, по крайней мере, на вре
мя жизни нового конфайнмента, что мо
жет потребовать нескольких десятиле
тий как времени ожидаемого выполне
ния Фазы 3. Данная задача также дает 
возможность обеспечить частичное из
влечение ТСМ, на что направлена сле
дующая задача.

Задание 2.3: Если будет достигнуто 
сущеотвенное снижение риска обваль- 
ного  разрушения, то остальные риски 
будут связаны только с контролем и 
управлением содержимым “Укрытия”. 
Данная задача фокусируется на опре
делении приемлемой техники извлече
ния и выбора приемлемого времени 
извлечения. Большая часть содержимо
го “Укрытия” может длительное время 
находиться в контролируемом и управ
ляемом состоянии in-situ посредством 
длительно существующих структур бе
зопасности. То есть до его отсроченно
го извлечения на последующей фазе. 
Однако существующие в настоящее 
время условия для части известных и 
доступных ТСМ в здании бывшего ре
актора таковы, что рекомендуется пе
ревести их в более безопасное состоя
ние. Это может быть достигнуто изби
рательной реабилитацией, насколько 
это возможно, таких ТСМ, чтобы обес
печить их обработку и временное хра
нение на площадке. Продолжитель
ность извлечения ТСМ определится 
теми техническими и финансовыми ог
раничениями, с которыми придется 
столкнуться в процессе осуществления 
этой фазы. Такая реабилитация явля
ется оптимальной при условии, что обо
снование ее осуществления дает вес
кий аргумент для ее одобрения и смяг
чает требования для последующей 
фазы. Поэтому рекомендуется провес
ти изучение стратегии извлечения, 
включая ее осуществимость и полез
ность для последующих фаз, вплоть до 
оптимального раннего частичного из
влечения ТСМ.

ФАЗА 3: ПРЕОБРАЗОВАНИЕ В 
ЭКОЛОГИЧЕСКИ БЕЗОПАСНУЮ 

СИСТЕМУ

Данная фаза охватывает рекомен
дованное преобразование “Укрытия" в 
экологически безопасное состояние. 
Требования для ее реализации будут 
зависеть от результатов, достигнутых на 
первых двух фазах. Это будет включать 
демонстрацию

того, что предложенные Фаза 1 и 
Фаза 2 являются совместимыми (техни
чески и финансово) с возможными пос
ледующими мерами.

Задание 3.1: Преобразование “Ук
рытия” в безопасную структуру, исполь
зуя принципы, описанные как для вари
анта “Укрытие-Земля”, так и для вари
антов “Укрытие-Монолит”, или опреде

ленную комбинацию их обоих. В лю
бом случае доступ, контроль и управ
ление доступных ТСМ должны быть 
обеспечены, если они не извлечены 
ранее. Мониторинг всего содержимо
го “Укрытия” должен быть также обес
печен.

Задание 3.2: Должны произво
диться контроль, управление и обслу
живание созданной безопасной струк
турой вплоть до решения вопроса по 
извлечению. Содержимое "Укрытия”, 
возможно, будет сохраняться на сво
их местах не менее нескольких сотен 
лет вплоть до периода отсроченного 
извлечения.

Задание 3.3: Извлечение содер
жимого “Укрытия”, если это приемле
мо и необходимо. Приемлемость и не
обходимость будут определяться на
личием технических и финансовых 
ресурсов и экологической потребно
стью в извлечении, так же как и ре
зультатами выполнения предыдущих 
фаз и задач.

Описанные выше три фазы пред
назначены для определения рамочно
го объема деятельности по обеспече
нию экологической безопасности на 
площадке. Данный рамочный объем 
деятельности предлагает подход, со
стоящий из множества отдельных 
шагов, и остается гибким как для при
нимаемых решений, так и для опти
мизации будущей деятельности. Ра
мочный объем работ был разбит на 
17 краткосрочных и 6 долгосрочных 
мероприятий.

Суммированный выше Рекомендо
ванный курс действий для “Черно
быль Блок 4 — Краткосрочные и Дол
госрочные меры” был основой пере
говоров между странами “большой 
семерки” и Украины.

Результат данных переговоров 
можно кратко изложить следующим 
образом:

Имеется общее согласие о необ
ходимости извлечения ТСМ и осуще
ствления сначала мероприятий Фазы 
1, как это имеется в виду в Рекомей- 
дованном курсе действий.

Однако различие позиций сохра
няется, поскольку Украина отдает выс
ший приоритет деятельности с извле
чением доступных ТСМ настолько 
быстро, насколько это возможно пос
ле осуществления стабилизационных 
мероприятий. В то время как страны 
“большой семерки” нацелены на из
влечение, которое оптимизировано по 
экологическим и экономическим кри
териям.

Консенсус был найден в том, что в 
начале должно быть предпринято до
бавочное углубленное изучение для 
того, чтобы установить базу для под
ходящего решения в дальнейших пе
реговорах. Это изучение должно быть 
направлено на необходимость, затра
ты и пользу, а также на возможность 
извлечения.

Было решено, что на основе Фазы 
1 и Фазы 2 будет разработан План 
осуществления мероприятий (ПОМ- 
SIP). Данный План Осуществления 
Мероприятий должен также охваты: 
вать характеризацию ТСМ, но не из
влечение ТСМ.

Перевод В.Г. Щербины

Г Р А Ф І К
особистого

прийому
громадян

керівництвом
Київського
обласного

управління
юстиції

П осада, прізвищ е, ім ’я 
та  но б атьков і

М ісце прийом у Д ень
прийом у

Часи
прийом у

Начальник управління 
Я і і к ч і ко Міна В ікторівна

вул. Ярославська, 
5/2, каб. №  13

щопонеділка 3 9.00 до 
18.00

Перший заступник начальника 
управління 

К р асав ін а  Т ам ар а  М и колаївн а

вул. Ярославська, 
5/2, каб . №  14

щовівторка 3 9.00 до 
18.00

Заступник начальника управління 
K anvui Іван  С ергійович

вул. Ярославська, 
5/2, каб. №  5

щосереди 3 9.00 до 
18.00

Заступник начальника управління 
Р ом анчук  Л ю дм ила В асилівна

вул. Ярославська, 
5/2, каб. №  3

щочетверга 3 10.00 до 
18.00

Заступник начальника управління 
П авл о ва  Л ю дм и ла Ів а н ів н і

вул. Ярославська, 
5/2, каб. №  21

щовівторка 3 9.00 до 
18.00

Г Р А Ф І К
особистого

прийому
громадян

керівництвом
Славутицького

міського
управління

юстиції

П осада, прізвищ е, ім 'я  та  по 
батьк о в і

М ісце прийом у Д ень
прийом у

Часи
прийом у

Начальник міського управління 
Резан А н ато л ій  В ікторович

Московський кв-л, 
12

щосереди 3 9.00 до 
18.00

Заступник начальника управління 
-  начальник відділу реєстрації 
актів цивільного стану 
Завго р о дн я  Ірина С тан іслав івн а

Московський кв-л, 
12

щовівгорк 
а та 

щосереди

3 9.00 до 
18.00 та 

3 10.00 до 
19.00

Заступник начальника управління 
-  начальник відділу державної 
виконавчої служби 
Л у тч ен ко  Г енпадій Іванович

М осковський кв-л,
12

• V .
______ а:--------------------------------------------------

щосереди 3 9.00 до 
18.00

Накануне общественных слушаний корреспонденты нашей газеты вышли 
на улицы Славутича с целью выяснить, а волнует ли славутчан поднятая про
блема как таковая. Может, на самом деле и нет ее? Честно говоря, результаты 
опроса превзошли все ожидания. Предполагалось, что большинство опрошен 
ных скажет, что “саркофаг” им до... В общем, глубоко безразличен, а о слуша 
ниях, намеченных на прошлую субботу, — “как же, как же, слышали, но не 
интересуемся". Все оказалось совершенно наоборот.

Несмотря на массированную 
“рекламную кампанию” в городской, 
областной и республиканской 
прессе, а также на ТВ, подавляю
щее большинство о слушаниях... 
не слышали. Как ухитрились — не 
понятно. Смогли как-то. Тоже еще 
феномен, требующий изучения. 
Зато строительство НБК, оказа
лось, волнует почти всех.

Евгений, учитель:
— Да кого ж этот вопрос не волну

ет? Если действительно, как в городе 
говорят, в угоду банку решат постро
ить что подешевле, то что мы с этим 
построенным потом будем делать?

Мы не так богаты, чтобы позволить 
себе покупать дешевые вещи!

Г ригорий, студент:
—  Конечно, меня интересует про

блема саркофага. Во-первых, пото
му что на станции работает отец, а 
здесь, в Славутиче, живут друзья. Во- 
вторых, люди, в конце концов/долж
ны получить возможность жить не 
боясь радиации. Я в Минске учусь и 
не раз наблюдал, как белорусы пос
ле мало-мальского дождя начинают 
пить йод. Просто так, даже, навер
ное, не столько для профилактики, 
сколько по привычке. Должно же это 
когда-нибудь закончиться!

Ирина, сотрудник Социаль- 
но-психологического центра:

—  Для Славутича это строи
тельство, на мой взгляд, важно не 
только с экологической, но и с эко
номической точки зрения. На пром- 
площадке будут новые рабочие 
места, а это, в свою очередь, в оп
ределенной степени снимет соци
альную напряженность в городе.

Ю лия и Нат алия, молодые 
мамы

Наташа:
— Простите, но я об этом со

всем ничего не знаю...
Юля:
— Если не будут строить укры

тие, город умрет. А так еще лет на 
двадцать, а то и больше людям бу
дет где работать. Да и экология, 
есть надежда, улучшится.

САРКОФАГ -  ПРОБЛЕМА, 
КОТОРАЯ, ОКАЗЫВАЕТСЯ, 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ВОЛНУЕТ 

СЛАВУТЧАН

С лавут чанин  Ю супов, 
б ы вш ий р аб о т н ик ст ан
ции:

— Конечно, строить новое 
"Укрытие” надо. А насчет того, 
что, говорят, проект “сырой”, 
недоработанный... Там тоже 
специалисты есть, выберут, я 
думаю, что надо. Никто же 
себе хуже не хочет

Вопросы задавали Майя 
РУДЕНКО и Вадим ИВКИН



ТАРИФИ НА 
ЕЛЕКТРОЕНЕРГІЮ 

НА КВІТЕНЬ 2004 P.
Згідно з “Умовами та Правилами 

здійснення підприємницької діяльності 
з постачання електроенергії за регуль
ованим тарифом”, постановами НКРЕ

№ 47 від 22.01.2001 p., № 686 від 
25.06.2002 p., на квітень 2004 р. по ВАТ 
ЕК“Чернігівобленерго’’ вводяться в дію 
такі роздрібні тарифи (коп./кВтг):

Групи споживачів 1 клас 
35 кВ  і вище

2 клас 
до 35 кВ

1. Промислові та прирівняні 
до них споживачі з 
приєднаною потуж н істю  
750 кВ А  і більше

16,64 24,11

2. Промислові та прирівняні, 
до них споживачі з  
приєднаною потуж н істю  до 
750 кВА

16,64 24,11

3. Електрифікований 
м іський т ранспорт 16,64 24,11

4. Електрифікований 
залізничний т ранспорт

16,64 24,11

5. Непромислові споживачі 16,64 24,11
6. С ільськогосподарські 
споживачі-виробники

16,64 24,11

Примітки:
1. Відповідно до постанови ИКРЕ 

№ 40 від 11.01.2002 p., з 1 лютого 2002 
р. електроенергія на потреби опален
ня та гарячого водопостачання спожи
вачам (крім населення, установ вико
нання покарань, лікувально-трудових 
профілакторіїв та слідчих ізоляторів, 
релігійних установ, електротермічних 
установок саун (лазень) на підприєм
ствах (в організаціях), які здійснюють 
фізкультурно-оздоровчу та спортивну 
діяльність, займаються медичною 
практикою (якщо здійснення цих видів 
діяльності підтверджене відповідними 
ліцензіями), незалежно від потужності 
електронагрі-вальних приладів відпус
кається за двозонними тарифами, ди
ференційованими за періодами часу.

Ставка тарифу розраховується 
множенням встановлених тарифів для 
споживачів на тарифний коефіцієнт: 
нічний період — 0,4, денний період — 
1,8 .

2. У разі відсутності окремого дво
зонного обліку (наявність загального 
обліку обов’язкова) обсяги електрое
нергії на потреби опалення та гарячо
го водопостачання розраховуються на 
підставі додатку до договору “Порядок 
та режим роботи електронагрівальних 
установок ” та (або) акта, який визна
чає частку споживання енергії на опа
лення та гаряче водопостачання від 
сумарного споживання, і оплачується 
за денною ставкою тарифу.

3. Вказані вище тарифи не врахо
вують податок на додану вартість 20%.

Прогнозована середня 
закупівельна ц іна на 
розрахунковий період 
(без П Д В ), гр н ./М В тг

135,46

Постанови Н КР Е  №47 від 
22.01.2001р., № 263 від 
22.03.2004р.. факсограма 
Мінпаливенерго № 32-01/6-397 
від 22.03.2004 р.

Коефіцієнти 
нормативних 
технологічних витрат
1 клас
2 клас

6.61%
13,63%

Постанови НКРЕ №264 від 
20.03.2002 р.

Тарифи на передачу
електроенергії,
грн ./М В тг
1 клас
2 клас

17,36
69,20

Постанова НКРЕ №335 від 
18.04.2003 р.

Тариф на постачання 
електроенергії, (для всіх 
споживачів, кр ім  
населення), гр н ./М В тг

3.97 Постанова НКРЕ №335 від 
18.04.2003 р. ,

КАНИКУЛЫ. САМОЕ ВРЕМЯ 
В ЛАГЕРЬ. ЯЗЫКОВОЙ

Уникальную форму отдыха предоставили юным славутчанам Центр немец
кой культуры “Хефнунг” и учителя школы №4. Как сообщила председатель Цент
ра Виталия Самойленко, по инициативе Центра и при поддержке общественной 
организации “Центр развития г. Одессы” на базе школы в течение каникул рабо
тал языковой лагерь. В нем отдохнули 30 ребят из семей этнических немцев и 
тех, кто просто увлекался немецким языком.

С ребятами занимались педагоги и психологи, с ними проводили игры на 
воздухе, конкурсы, викторины, они были накормлены и присмотрены, что не 
характерно для наших детишек в период каникул.

Единственное, что поразило организаторов, — то, как трудно заставить славу- 
тичских школьников сходить на каникулах в школу. Впрочем, по словам Виталии 
Сергеевны, уже во второй день лагеря уговаривать никого не пришлось.

Деньги на организацию лагеря позволил получить проект, написанный акти
вистами Центра немецкой культуры. Как подчеркнула В. Самойленко, опыт 
проведения лагеря —  явно положительный, поэтому не исключено, что такие 
лагеря будут проводиться и в дальнейшем. Средства в Центре на эти цели, во 
всяком случае, ищут уже сейчас.

ГІРКА СТАТИСТИКА!
Завдання пожежників-рятівників — забезпечен

ня захисту здоров’я, життя і державного майна від 
вогню та проявів людської недбалості. Як відомо, 
нерідко необхідно з’ясувати справжнє коріння вог
ненного лиха — чи це лихий намір, чи звичайна 
недбалість, безвідповідальність. Одержати чітку 
відповідь на це запитання, так само як і налагоди
ти ефективну профілактичну роботу, можна лише 
спільними зусиллями фахівців "Народної служби 
порятунку “01”, керівників господарств і населення. 
Адже інколи профілактичні бесіди багатьом людям 
здаються такими набридливо-відстороненими, поки 
життя саме не зведе віч-на-віч із якоюсь бідою, на
приклад пожежею. Ми часто забуваємо, що викли
кати її може звичайна людська недбалість. А на
слідки — жахливі!

Незважаючи на заходи, що вживаються фахів
цями “Народної служби порятунку “01” щодо попе
редження пожеж, статистичні дані дають нам сумні 
цифри. Так, з початку 2004 року в столичному ре
гіоні сталося 183 пожежі, загинуло 27 осіб, із них 
одна — дитина. Вогнем знищено 127 споруд, 8 оди
ниць техніки, 21 тонну грубих кормів. Збитки від по
жеж становлять 494 тис. грн. Врятовано матері
альних цінностей на суму близько 4 млн.грн. За 
кожною цифрою— людське горе, матеріальні втра
ти. Та, на жаль, висновків з цього люди не роблять.

Ще раз звертаємо вашу увагу на дотримання 
елементарних правил пожежної безпеки. Будьте 
обережні в поводженні з вогнем, слідкуйте за свої
ми дітьми, не залишайте їх без нагляду — і біда не 
завітає у ваш дім!

Дмитро КОСАКОВСЬКИЙ, 
інспектор ДПН 15-СДПЧ

ЗВЕРНЕННЯ
Славутицький MB ГУ МВС України в Київській 

області на протязі березня 2004 року проводить 
місячник добровільної здачі зброї, боєприпасів, ви
бухових матеріалів. Роз’яснює, що у відповідності 
з діючим законодавством України добровільна зда
ча громадянами в органи внутрішніх справ вогне
пальної зброї, боєприпасів, вибухових речовин та 
засобів їх ініціювання звільнює від кримінальної 
відповідальності за їх незаконне зберігання.

Славутицький MB звертається до всіх громадян 
з надією на підтримку в цьому питанні та довіру до 
органів внутрішніх справ.

За інформацією ви можете звернутись за теле
фонами 2-39-70,2-15-41,02.

ПРОВЕДЕННЯ ОПЕРАТИВНО- 
ПРОФІЛАКТИЧНИХ 

ЗАХОДІВ ПО ОПЕРАЦІЇ 
"АКЦИЗНА МАРКА"

З метою ефективної організації роботи органів державної по
даткової служби щодо реалізації завдань, поставлених Прези
дентом України Л.Д.Кучмою на Всеукраїнській нараді від 29 січня 
2004 року з проблем боротьби із організованою злочинністю з 
корупцією та захисту прав людини, посилення роботи з виявлен
ня зловживань при маркуванні акцизними марками лікеро-горіл
чаних і тютюнових виробів та вжиття додаткових заходів щодо 
недопущення проведення окремими суб’єктами підприємництва 
незаконних операцій з акцизними марками проводяться опера- 
тивно-профілактичні заходи по операції “Акцизна марка”.

У рамках операції “Акцизна марка” співробітниками ДПІ в м. 
Славутичі та податкової міліції за січень — березень (станом на 
22.03.04) поточного року проведено 93 перевірки суб’єктів підприє
мницької діяльності, які реалізують алкогольні напої та тютюнові 
вироби. Із загальної кількості перевірок — 55 результативні, вияв 
лені факти порушень. За результатами перевірок до адміністра 
тивної відповідальності притягнуто 6 осіб, накладено штрафів на 
суму 2,04 тис. грн. З “тіньового” обігу вилучено та описано 25 071 
пляшку алкоголю та 430 пачок цигарок на загальну суму 137,7 тис. 
фн. Матеріали перевірок направлено до суду, рішенням суду кон
фісковано 671 пляшку алкоголю та 378 пачок цигарок на загальну 
суму 7656 грн., інші справи знаходяться на розгляді.

У ДПІ в м. Славутичі зареєстровано 34 суб’єкти підприємницької 
діяльності (12 юридичних осіб і 22 суб’єкти підприємницької діяль
ності без утворення юридичні особи), які отримали ліцензії на право 
роздрібної торгівлі алкогольними напоями та тютюновими вироба
ми. Всього — 45 ліцензій на здійснення реалізації алкогольних на
поїв і 46 ліцензій на здійснення реалізації тютюновими виробами.

Порушення законодавства при перевірках у м. Славутичі
★ Торгівля без наявності ліцензії. В ході перевірки виявлено З 

таких випадки, згідно зіст. 17 Закону України від 19.12.1995 р. №481/ 
95-ВР “Про державне регулювання виробництва і обігу спирту ети
лового, коньячного і плодового, алкогольних напоїв і тютюнових 
виробів”, примінено штрафні санкції у розмірі 5,1 тис. грн.

★ Реалізація продукції з марками старого зразка. В ході пере
вірки виявлено 10 таких порушень, відповідно до Постанови Ка
бінету Міністрів України від 23.04.2003 року “Про запровадження 
марок акцизного збору нового зразка з голографічними захисни
ми елементами для маркування алкогольних напоїв та тютюно
вих виробів”, складено 10 протоколів про адміністративні право
порушення за ч. 1,2 ст. 164 -5  КпАП України.

★ Порушення норм Закону України від 01.06.2000 р. №1776- 
Ш “Про застосування реєстраторів розрахункових операцій у 
сфері торгівлі, громадського харчування та послуг”, перевірками 
встановлено 31 такий випадок, застосовано фінансових санкцій 
на суму .11,0 тис грн.

★ Порушення норм Закону України від 23.03.1996 р. №98/96-ВР 
“Про патентування деяких видів підприємницької діяльності”, встанов
лено 4 випадки, застосовано фінансових санкцій на суму 0,5 тис. грн.

★ Виготовлення в домашніх умовах та реалізація на території 
Славутича горілчаних виробів (1 випадок).

Всього застосовано штрафних санкцій на загальну суму 16,6 
тис. грн.

Питанням контролю та функціонування ринку алкоголю при
діляється особлива увага як на рівні держави, так і на місцях.

З метою забезпечення захисту життя і здоров’я громадян, 
посилення державного контролю за виробництвом і обігом спир
ту, алкогольних напоїв і тютюнових виробів у місті здійснюються 
заходи боротьби з надходженням на внутрішній ринок фальсиф
ікованої та неякісної продукції.

Операція “Акцизна марка” триває.
Ірина ОПАЛЄВА, начальник ДПІ в м. Славутичі

ПРО ОРГАНІЗАЦІЮ РОБОТИ 
ПО СПРОЩЕННЮ 

РЕЄСТРАЦІЇ ПЛАТНИКІВ 
ПОДАТКІВ

З метою забезпечення сприятливих умов щодо взяття на облік 
платників податків, та належної організації роботи по прийому 
документів для обліку, та враховуючи режим роботи відповідного 
відділу державної реєстрації Славутицького виконавчого коміте
ту, розпорядженням начальника ДПІ в м. Славутичі встановлено 
графік прийому платників податків з питань взяття їх на облік у 
ДПІ в м. Славутичі та в податковій міліції:
Понеділок — з 9.00 до 18.00, обідня перерва з 13.00 до 13.45. 
Вівторок —  з 9.00 до 18.00, обідня перерва з 13.00 до 13.45.

АДМІНІСТРАЦІЯ СЕЗ "СЛАВУТИЧ" 
УПОВНОВАЖЕНА ЗАЯВИТИ...
11 березня 2004 року в газеті “Теледень-Славутич”, на сторінці

4, у вигляді таблиці опублікована інформація під назвою: “По
рівняльна характеристика заборгованості по виплаті заробітної 
плати по м. Славутичу станом на 01.01.04 р. основного кола 
підприємств” за підписом заступника начальника УПСЗН Позняк 
В А  У рядку 14 вищезазначеної таблиці розміщена інформація 
про невиплату Адміністрацією СЕЗ “Славутич” заробітної плати 
своїм працівникам станом на 01.01.2004 в розмірі 0,6 тис. грн.

Приведені в таблиці дані не відповідають дійсності і являють
ся такими, що порочать ділову репутацію, честь і гідність Адмін
істрації СЕЗ "Славутич”, які, згідно зі статтею 94 Цивільного ко
дексу України, відносяться до особистих немайнових прав юри
дичної особи, оскільки роботодавець — Адміністрація СЕЗ “Сла
вутич” — не має заборгованості з виплати заробітної плати як 
винагороди за виконану роботу (див. статтю 1 Закону України 
“Про оплату праці” № 108/95-ВР від 24.05.1995). Перед нашими 
працівниками має заборгованість державний бюджет України у 
вигляді компенсаційних виплат працівникам, які постраждали 
внаслідок Чорнобильської катастрофи.

Р о зд р іб н і т ар иф и  р о зр ахов ан і н а  п ід с т а в і т аки х  д аних:



ПОНЯТЬ ДРУГ ДРУГА...
Ж ит ь  -  значит иметь проблемы. 

Решать их -  значит раст и интеллект уально!

Множество семейных про
блем возникло не вчера. Не
полные семьи, разводы, супру
жеские конфликты, проблемы 
одиночества существовали и в 
прошлом, но не привлекали 
такого пристального внима
ния. Кроме того, и сам чело
век стал более требователен 
в любви, в духовной близости 
и взаимопонимании.

Но пути к счастью у каждо
го свои. Вступление в брак не 
гарантирует человеку полного 
счастья, разрешения всех про
блем сразу. Брак — это пост
роение взаимоотношений с 
супругом, детьми, родственни
ками каждый день. Особенно 
важен процесс построения 
взаимоотношений в начале со
вместной жизни, то есть необ
ходима взаимная адаптация. 
Период адаптации — обяза
тельный этап становления се
мьи. Он может длиться года
ми или быть коротким. Многое 
зависит от желания и умения 
идти навстречу друг другу.

При благоприятном разви
тии отношений взаимное сбли
жение супругов продолжается 
всю жизнь, а непонимание не
обходимости ежедневных ду
шевных усилий для узнавания 
порождает отчуждение. В про
тивном случае супруги посте
пенно перестают замечать из
менения во внутреннем мире 
друг друга, строят свое обще
ние на базе устаревших сте
реотипных представлений о 
партнере и теряют понимание 
причин его поступков. Взаим
ное узнавание облегчается, 
если супруги не считают, что 
между ними все должно быть 
понятно само собой, без слов, 
а спокойно обсужд а ю т  недора
зумения В сложившихся семь
ях супруги чаще говорят друг 
другу о любви и чаще беседу
ют о взаимных трудностях. 
Осознать трудность -  значит 
сделать первый шаг на пути к 
ее преодолению.

Психологическая совмес
тимость супругов, единство 
жизненных позиций и ценнос

тных ориентации, не мешая со
хранению индивидуальности 
каждого, определяют благопри
ятный климат в семье. Такая 
семья создает своим членам ус
ловия защищенности, служит 
источником духовных сил и по
ложительных эмоций, оказывая 
необходимую поддержку на жиз
ненном пути. Реакция человека 
на стресс в значительной степе
ни определяется тем, насколько 
его семейная жизнь компенсиру
ет все возникающие возмущения 
и напряжения во внесемейном 
общении и производственной 
сфере. Поэтому общ ение в 
дружной семье дает возмож
ность каждому быть самим со
бой^ расслабиться и в то же вре- 
ця получить максимум бескоры
стной поддержки и душевного 
тепла от других.

Благоприятная атмосфера в 
семье в значительной мере за
висит от того, какими средства
ми супруги добиваются друг от 
друга желательного поведения. 
Типичной причиной трудностей 
общения в семье выступает по
вышенная “мотивация достиже
ния" одного из супругов. Это при
водит к тому, что один из супру
гов, стараясь добиться успехов 
во что бы то ни стало, встает на 
путь осуществления задуманно
го за счет интересов других чле
нов семьи и в ущерб им. Отно
шения в семье становятся эгои
стичными и принимают форму 
своеобразной психологической 
борьбы. Нажим, угрозы, сканда
лы упреки и обвинения быстро 
разрушают спокойную друже
ственную атмосферу, порождая 
тревожность, чувство непонят
ности и беззащитности.

Способность общаться друг с 
другом — одно из величайших 
приобретений человека. Каждо
му из нас необходимо постоян
но учиться общению, непрерыв
но практиковаться и совершен
ствовать свои навыки в этой об
ласти. Если вы умеете изложить 
свои мысли, представления, 
взгляды, предложения и реко
мендации полно и четко, вас 
обязательно услыш ат ваши

близкие. Закон психологии гла
с и т - “самый прямой путь не есть 
самый короткий”.

Попробуйте некоторое время 
следовать правилам, изложен
ным ниже. И вы увидите, на
сколько легче вам стало общать
ся и понимать друг друга.

Правило № 1. Не старайтесь 
переделать своего супруга. Важно 
быть самому подходящим челове
ком. Относитесь с уважением к его 
друзьям и родственникам, даже 
если вы от них не в восторге.

Правило № 2. Уступайте друг 
другу. Считайтесь с интересами' 
и потребностями супруга, избе
гайте недоразумений и ссор. 
Проявляйте в своих требовани
ях здравый смысл.

Правило № 3. Не навязывай
те супругу свою точку зрения 
Пусть каждый изложит свой 
взгляд на проблему и подумает 
над возражениями другого. Если 
спор зашел в тупик, переведите 
разговор на другую тему. А об 
этом можно будет поговорить 
позже, обдумав уже сказанное.

Правило № 4. Считайтесь с 
настроением друг друга. Старай
тесь управлять своим поведени
ем. Не “срывайте” зло на близких. 
Попробуйте расслабиться, рас
сказать о проблеме. Даже если 
расстроенный супруг старается 
развязать конфликт, не поддавай
тесь, не отвечайте грубостью на
грубость. Проявите заинтересо
ванность к его проблемам.

Правило № 5. Не будьте зло
памятны, не старайтесь ото
мстить. Сдерживайте отрица
тельные эмоции. Не ворчите.

Месть разрушает отношения и 
не приносит пользы.

Правило № 6. Уважайте 
друг друга. Старайтесь быть 
достойны уважения. Прилагай
те усилия, чтобы ваши отноше
ния приносили радость и теп
ло. Устраивайте себе малень
кие праздники, ухаживайте 
друг за другом, проявляйте 
знаки внимания.

Правило № 7. Самокрити
ка — это полезная процедура 
при ваших действиях и поступ
ках. Прежде чем предъявить 
какое-либо требование, задай
те вопрос себе: “Что я хочу по
лучить? как это сделать?” Тог
да многих конфликтов можно 
будет избежать. Предъявляй
те высокие требования к само
му себе. Будьте способны при
знать свои ошибки.

Правило № 8. Не оскорб
ляйте друг друга, стремитесь 
видеть в своем спутнике боль
ше хорошего. У каждого чело
века есть положительные ка
чества. Родственникам и дру
зьям следует говорить о них, а 
не о замеченных недостатках. 
Гордитесь своими близкими. 
Это помогает верить в себя. 
Поддерживайте друг друга.

Постарайтесь понять, по
чему люди поступают именно 
так, а не иначе. Это более вы
годно и интересно,чем крити
ковать, это порождает взаим
ное понимание, терпимость и 
великодушие.

Ольга ЦИБИЗОВА, 
психолог Социально

психологического центра

РАЗГОВОР О ЛЮБВИ... 
НЕ СОСТОЯЛСЯ

Идя по улицам нашего города, и в выходные, и в будни не
редко можно встретить толпы слоняющейся молодежи, считаю
щей, что для них в Славутиче ничего интересного не проводит
ся. И где-то они правы: ведь считается, что, кроме дискотеки, 
нашей “молодой поросли” собираться негде. Во всяком случае, 
собственно молодежные программы у нас проходят не часто.

С другой стороны, создается впечатление, что подавляющее 
большинство подростков не очень-то и хотят, чтобы нечто такое, 
специфическое, именно для них действительно организовыва
лось. Примером тому — история с концертом, подготовленным, 
ко Дню всех влюбленных. Та еще эпопея была.

13 февраля в ДДТ должен был состояться концерт, посвя
щенный Дню святого Валентина. Судя по прогону (так обычно 
называют генеральную репетицию), программа получилась 
классная. Однако сам концерт в итоге был отменен: к началу 
программы в зале собралось лишь человек двадцать.

Поскольку на подготовку было потрачено много усилий и време
ни, работники ДДТ решили не отступать. Обойдя все школы, они 
пригласили желающих принять участие в шоу-программе, посвя
щенной Международному женскому дню 8 Марта (та же програм
ма, что была подготовлена к 14 февраля). Результат превзошел 
все ожидания: в зале снова были все те же двадцать зрителей.

“И не говорите потом, что для молодежи в нашем городе ни
чего не организовывается!” — прокомментировала происшед
шее директор ДДТ Нина Анатольевна Еремина.

А ведь программа, которую подготовили в ДДТ, была очень 
веселая, забавная, со множеством конкурсов и призов. Но наши 
подростки предпочитают Интернет и более “интересные”, по их 
мнению, занятия — типа пошататься по городу плюс прочие “со
путствующие развлечения”...

ПРОСТО КСЮХА, Молодежное информационное
агентство Славутича

"DISKO SUPER STAR" 
ПОШЛИ КОСЯКОМ

В субботу, 13 марта, стартовал конкурс на лучшего танцора 
“Disko Super Star”. В этот же день прошел первый полуфинал 
соревнований. Следующие полуфиналы состоялись в среду, 17 
марта, и в пятницу, 19-го. Желающих принять участие в конкурсе 
было очень много. К сожалению, не всем удалось прорваться...

Полуфиналистами стали Яна Гладиева, Леся Горша, Аня Ко
ровина, Маша Петрова, Варя Войтенко, Влада Лисенко, Катя 
Желанникова и Маша Цимбал. Среди парней лидировали Денис 
Бовкун, Андрей Сидар, Kick, Kida и Вася Плахонин.

Задача перед участниками стояла не простая: они должны 
были танцевать под разнообразную музыку, причем не просто 
как-то, а лучше всех. И нужно отметить, что как и девушки, так и 
парни были просто супер!

Всем хотелось пройти в финал и стать лучшими. Для этого в 
полуфиналах участники выкладывались на все сто. Но и финал 
не был исключением. Он состоялся в субботу, 20 марта. И после 
долгих ожиданий жюри объявило результат: 3 место разделили 
Маша Петрова и Вася Плахонин, 2-е — Влада Лисенко и Kick, а 
1-е завоевали — Варя Войтенко и Kida.

Всем участникам вручили дипломы. После награждения по
бедители исполнили танец на бис. А мы поздравляем Варю и 
Kida с победой и желаем удачи.

Молодежное информационное агентство Славутича

ПОБЕДИТЕЛИ 
УИМБЛДОНА В КИЕВЕ

12 —  13 марта в Киеве сост оялся показат ельны й тен
нисный турнир победит елей Уимблдона прошлы х лет  на 
призы корпорации “ТВЭЛ” и ГП  НАЭК “Энергоат ом”.

Государственным предприятием НАЭК “Энергоатом” были при
глашены на турнир в качестве зрителей делегации ОП АЭС и ОП 
“Атомремонтсервис”. В составе делегации от ОП “Атомремонт- 
сервис” — а посетить это яркое зрелище смогли 56 человек — 
были работники предприятия и члены их семей, а также воспи
танники теннисных клубов Славутича.

В турнире приняли участие такие известные теннисисты, как 
Борис Беккер, Томас Мустер, Анри Леконт, Патрик Кеш.

В первый день турнира состоялись полуфинальные одиноч
ные встречи профессионалов. Разыграно по одному сету

Зрители, наблюдающие за игрой, стали свидетелями интерес
нейших боев: Борис Беккер уверенно выиграл у Патрика Кета со 
счетом 6:2, а Анри Леконт потерпел досадное поражение, проиг
рав Томасу Мустеру 6:4.

В финале за победу боролись Томас Мустер и Борис Беккер. 
После трех волнующих сетов был определен победитель. Им стал 
Борис Беккер, выиграв в ответственной борьбе у Томаса Мусте- 
ра со счетом 6:2, 7:5.

В ходе поединков мастера продемонстрировали блистатель
ную и захватывающую игру с элементами шоу. По окончании тен
нисного дня состоялся аукцион по продаже теннисных мячей с 
автографами прославленных теннисистов. Так, мячик с автогра
фом Бориса Беккера был приобретен поклонником за 750 гривен.

13 февраля были проведены мастер-классы теннисистов-про- 
фессионалов с молодыми теннисистами из городов-спутников 
АЭС. От Славутича в мастер-классах приняли участие юные тен
нисисты Дима Скороход, Максим Кочеров, Игорь Соболта. Ребя
там были продемонстрированы технические навыки игры:

Во второй половине дня состоялись парные встречи между 
профессионалами. Борис Беккер и Анри Леконт играли против 
Томаса Мустера и Патрика Кеша. В азартной и непредсказуемой 
борьбе наиболее сильной оказалась первая пара.

По окончании игры участникам был вручен кубок корпорации 
“ТВЭЛ” и памятные призы от НАЭК “Энергоатом”. Все участники 
и зрители турнира получили огромное удовольствие от незабы
ваемого зрелища, хорошей организации и доброжелательной 
атмосферы, которая царила в зале.

Александр СКРИПНИК

ТГ

ПРОЩАЙТЕ, ВЫШКИ!
Заканчивается демонтаж третьей осветительной вышки ста

диона. Две предыдущие уже демонтированы в соответствии с 
прошлогодним решением горсовета.

Решение о демонтаже принято в связи с тем, что вышки яко
бы значительно отклонились от вертикали и восстановить их из
начальное положение не представляется возможным. Кроме 
того, согласно информации, обнародованной на том же заседа
нии, металл вышек в значительной мере подвергся коррозии.

Депутаты идею “расставания” с вышками восприняли нео
днозначно, и решению предшествовали долгие и горячие спо
ры. Мнения присутствующих разделились: часть народных из
бранников настаивала на демонтаже, часть — на реконструк
ции. Последние в конце концов оказались в меньшинстве: по 
утверждению начальника КП спортивных сооружений 6. Коло
бова, вышки стадиону не нужны, поскольку футбольные матчи у 
нас в вечернее время не проводятся.

Последняя из осветительных вышек будет демонтирована до 
конца апреля. Жители прилегающих к стадиону домов, на за
щиту безопасности которых, по идее, было направлено реше
ние горсовета, продолжают сомневаться, что вышки действи
тельно несли опасность.

Надежда ГУК


